

Además del templo, cada pueblo tiene una Iglesia.

La hacienda del Cristo dista de Atzacapotzalco 2 kilómetros y las del Rosario, Careaga y San Antonio, 1 kilómetro.

La citada Villa dista de la Capital de México 15 kilómetros.

El estado de sus caminos es bueno; teniendo además la ventaja de poder trasladarse de la Capital de México á la Villa de Atzacapotzalco por medio de tranvías que parten de la Plaza de la Constitución haciendo escala en el trayecto del camino en la colonia de Santa Julia y en el pueblo de Tacuba, empleando hora y media de tiempo; pero esto en breve se simplificará con la pronta inauguración de la tracción eléctrica la cual ya está en uso hasta Tacuba.

Su idioma dominante es el Castellano para facilitar el comercio que en general lo usa.

Atzacapotzalco es notable por sus hermosas casas de recreo. La historia nos refiere que Atzacapotzalco era la capital del reino Tepaneca, el opresor terrible de los Mexicanos. Durante el gobierno de Itzcoatl se unieron los reyes de Texcoco, Tlacopan y México y dieron asalto á la ciudad de Atzacapotzalco residencia del tirano Maxtla, á quien Netzahualcoyotl dió muerte, y desde entonces aquella ciudad se convirtió para castigo, en mercado de esclavos.

Durante la dominación española, algunos Virreyes, entre ellos Don Luis de Velasco, levantaron en ella hermosas casas de recreo

En cuanto á producciones: el terreno es árido y especialmente en la parte N. E., el que abandonada por las aguas del lago que se han retirado, dejaron un depósito de sales como sulfato de cal, cloruro de sodio y nitrato de potasa.

En cambio estas sales suministran valiosos recursos á los propietarios de los terrenos, que explotan el carbonato de sosa, (tequesquite) en sus varias formas, y además, el nitrato de potasa (salitre) y el cloruro de sodio (sal).

La industria propia de la población y sus producciones son: el cultivo del maíz, frijol y pastos.

Las enfermedades endémicas que por lo regular se registran en esa Villa de Atzacapotzalco, son la pulmonía.

Parroquia y Municipalidad de San Pedro Atzacapotzaltongo

Actualmente lleva el nombre esta Villa, de Nicolás Romero, Monte bajo, y su etimología según el Lic. Robelo es la siguiente: *Atzacapotzaltongo* se compone de *azcaputzalli* significando hormiguero ó el nombre del pueblo primitivo; de *ton*, expresión de diminutivo despectivo, y de *co*, en; *El pequeño Atzacapuzalco* ó *En los pequeños hormigueros*.

El Señor Olaguibel dice que se deriva de Atzacapuzalco que significa *en el hormiguero y tonco*, pequeño. *Pequeño Atzacapuzalco*.

En la comprensión parroquial hay los siguientes pueblos: *Calhuacán*, «Dueños de bosques» palabra otomí, que significa «mi casa» *Magu*, *San Miguel Hila*, donde abunda la semilla de chile ó donde hay baños; la hacienda de la *Encarnación*; las fábricas de *San Ildefonso*, *Colmena*, *Barrón*, el *Progreso Industrial* y la de *Fuerza Motriz*. (1)

La Villa de Nicolás Romero está situada á los 19° 27' 40" latitud Norte y á los 0° 07' 39" longitud Este del meridiano de México y á los 2200 metros sobre el nivel del mar, siendo su clima frío.

En el año de 1533, fué fundada esta Parroquia, que pertenece á la séptima cordillera y está dedicada al Apóstol San Pedro, contando con 1700 habitantes aproximadamente, pues con fijeza no se puede determinar el número, por las continuas altas y bajas que hay en las fábricas. El Pbro. D. Andrés Estrada Díaz; es el párroco actual.

En el orden político, la población de San Pedro, es cabecera de la municipalidad de Nicolás Romero, Monte Bajo, en el Distrito de Tlalnepantla, Estado de México, Linda al Norte con los Distritos de Jilotepec y Cuautitlán; al Sur con los Municipios de Iturbide y Zaragoza; al Oriente el de Tultitlán y al Occidente, Jiquipilco, Distrito de Ixtlahuaca. Mide 245 kilómetros cuadrados de superficie y sus caminos son buenos en la mayor parte.

La distancia más lejana de sus pueblos, haciendas y rancherías es de 5 kilómetros, que son los que hay á la Colmena; las restantes tienen 2 ó 3. A la cabecera del Distrito hay 8 kilómetros, á México 28 y á Toluca 104.

Para trasladarse á San Pedro, se puede tomar el Ferrocarril Central ó Nacional, así como las tranvías del Distrito hasta Tlalnepantla y de allí el mixto de Monte Alto que termina en San Pedro, habiendo que recorrer 20 kilómetros. En la estación del Central en Tlalnepantla, puede tomarse, pues allí se encuentra siempre á la llegada del tren que sale de Buenavista á las 8 y cuarto a. m.

La Sierra de Monte Bajo atraviesa la Municipalidad. El terreno es seco y escabroso; está regada por cinco ríos y tiene tres ojos de agua. Las lluvias son escasas, las heladas fuertes y los vientos dominantes soplan de Norte á Sur. El idioma dominante es el castellano.

Produce maíz, cebada, y todos los cereales de tierra fría.

En los bosques se encuentra el oyamel, ocote, encino, y pino.

En San Ildefonso hay una importante fábrica de hilados y tejidos de lana, en la de la Colmena otra de algodón.

Actualmente hay dos Padres Vicarios que ayudan al Señor Cura Estrada Díaz en la administración parroquial. Existen dos escuelas parroquiales, además de las oficiales, una para niños á la cual concurren por término medio 86, y otra para niñas con asistencia de 90. En la Colmena, Colhuacán y Barrón hay también éstos establecimientos y cuentan con 96, 40 y 50 alumnos respectivamente.

Tanto la cabecera, como los pueblos, hacienda y fábricas tienen su Iglesia donde se celebra el Santo Sacrificio de la Misa.

(1) Rancherías: El Vidrio, Los Durazos, San Juan de las Tablas, San Gerónimo y Padereño.

Las enfermedades dominantes son: en los adultos, la anemia y en los párvulos, las eruptivas.

Los habitantes se dedican á la agricultura y en gran número á trabajar en las fábricas.

El correo está servido por una oficina de tercera clase, dependiente de la de Tlalnepantla, cuyo servicio es diario. Hay 2 teléfonos, uno del Estado y otro del Ferrocarril, que comunican directamente con Tlalnepantla y de allí con todo el mundo civilizado.

De gran importancia tiene que ser con el transcurso del tiempo esta población, por los muchos elementos con que cuenta, debido á las muchas fábricas que tienen actual movimiento.

Parroquia y Municipalidad de Ayapango.

Muchos etimologistas dicen que quiere decir «En tres Ríos.»

En la comprensión parroquial hay los siguientes lugares: pueblos, Oxtla, Tetlapa, San Antonio, Chalma, Los Reyes, Tlamapa y Milhuacán; Haciendas de Bautista y Retana.

Oxtla, «Lugar de erupciones volcánicas» pueblo; Tetlapa, Terreno Maicero, pueblo; San Antonio, pueblo; Chalma «Cueva ó gruta» pueblo; Los Reyes, pueblo; Tlamapa «Tierra cercana» pueblo, Milhuacán, «Lugar de las espigas del maíz» pueblo, Bautista, hacienda, Retana, hacienda.

El pueblo de Ayapango está situado al Sur Este de la Ciudad de México ignorándose su elevación sobre el nivel del mar.

Fué fundada en el año de 1757, una Vicaría fija y en 1769, el Ilmo. Sr. Lorenzana, la elevó á la categoría de parroquia que hoy tiene. Pertenece á la foranía de Amecameca, siendo el Santo Patrón Santiago Apóstol. En la actualidad es cura de dicho lugar el Pbro. D. José del Pilar Sandoval. Tanto en la cabecera como en los pueblos y haciendas hay capilla donde se celebra el santo Sacrificio de la misa.

La distancia más larga de los pueblos á la cabecera es de 3 kilómetros. No tiene Padre Vicario, ni puede tenerlo (1)

En el orden político, Ayapango es cabecera de la Municipalidad del mismo nombre, del Distrito de Chalco y Estado de México. Linda al Norte con Tlalmanalco y Amecameca; al Sur con Tepetlixpa; al Oeste con Amecameca y al Poniente con Tenango Tepopula. Dista de Chalco 20 kilómetros. De la Capital de la República 55 kilómetros y de Toluca, Capital del Estado, 128 kilómetros siendo en general muy buenos sus caminos y estos carreteros.

Para trasladarse de México á Ayapango, se toma el Ferrocarril Interoceá-

(1) Hay una escuela parroquial de niños y otra de niñas, asistiendo por término medio 20 de cada uno.

nico, el cual tiene una estación casi á las orillas de la población pudiendo recorrer lo restante á pié, caballo carruaje ó como se guste.

La Municipalidad mide 29 kilómetros cuadrados de superficie, formando el terreno extensos lomeríos bastante fértiles. El terreno es seco; las lluvias abundantes, el clima frío; las heladas rigurosas y los vientos dominantes son de Norte al Occidente.

Dos molinos de harinas de trigo existen en esta población, la cual está regada por tres riachuelos.

Hay oficina de correos de tercera clase dependiente de la de Chalco, Teléfono del Estado y Telégrafo del Ferrocarril.

Parroquia y Pueblo de Ayotla.



«Lugar en que abundan las tortugas», es la etimología propia de la palabra *Ayotla*; pero últimamente el Sr. Lic. D. Cecilio A. Robelo ha dicho que *Ayotla* se compone en mexicano de *Ayotl*; tortuga, ó de *Ayotli* ó *Ayutli*, calabaza; y de *tla* su fijo que expresa abundancia, y significa: «Donde hay muchas tortugas ó calabazas: calabazal.»

En la comprensión de la Parroquia de Ayotla se encuentran: *Tlapizahua* que significa, tierra delgada; *Acozac* que significa, en el agua amarilla, y *Tlapacoya*, lugar donde se laba.

El clima de Ayotla es templado: la fundación de la Parroquia, que es de cordillera, data del año de 1875, estando en su jurisdicción los puntos que siguen: Ayotla, pueblo, con 1,135 habitantes; Tlapacoya pueblo, con 572; Tlapizahua, pueblo, con 337; Acozac, hacienda, con 62; la Asunción, hacienda, con 50; Santa Bárbara, hacienda, con 27; San Isidro, hacienda, con 13 Total, 2,196 habitantes

Los puntos expresados equidistan entre sí de cuatro á cinco kilómetros.

Han servido la Parroquia desde su fundación hasta la fecha 23 Señores Curas siendo el primero Antonio R. Araujo y el actual el Sr. Pbro. Don Ignacio García.

En Ayotla existe el templo Parroquial, del que es titular la Virgen del Rosario; en Tlapacoya hay una capilla dedicada á Santa María Magdalena, en Tlapizahua otra á San Juan Bautista y en San Isidro otra á la Virgen de Guadalupe.

En el orden político Ayotla es un pueblo que pertenece á la Municipalidad de Ixtapalucan del Distrito de Chalco, en el Estado de México: dista de Toluca 98 kilómetros y 25 de la Capital de la República, estando todos sus caminos públicos en buen estado.

El Ferrocarril Interoceánico tiene estación en Ayotla, cuya población está casi rodeada por el lago de Chalco. Hay en ella oficina local de correos y oficina telegráfica: se cultiva el olivo, la agricultura sostiene á gran número de jornaleros y se hablan el español y el mexicano.

Parroquia y Municipalidad de Ayotzingo.

Siguiendo al Lic. Rovelo diremos que significa, «En (donde hay) las tortugas ó en las calabazas,» aunque lo primero es más verosímil. Lugar donde abundan calabazas, dice el Sr. Vera. La etimología es la siguiente: *Ayotl*, tortuga ó *Ayotli*, calabaza; de *tzintli*, expresión de diminutivo y de *co*, en. (1.)

Tiene los pueblos de San Pablo Atlazalpam y Huitzilzingo, así como las Haciendas de Axulco y Ahuehuete.

Atlazalpam, significa *sobre la caída del agua*; Huitzilzingo; *Chupamirto ó Colibrí*; Axalco *lugar de arena en el agua* y Ahuehuete, *hermoso árbol*, propio de la tierra mexicana.

Está situado á 2350 metros sobre el nivel del mar, siendo su temperamento frío.

En el año de 1600, fué fundada esta Parroquia que pertenece á la foranía de Amecameca; en unos paredones que se encuentran junto á la Iglesia hay una inscripción de 1711, y en la puerta del templo parroquial otra de 1720, las que indican las fechas en que se concluyeron dichos edificios.

Pertencen á esta Parroquia los lugares antes dichos, los cuales cuentan con los habitantes siguientes: Cabecera, 3,000, San Pablo, pueblo, 2,000; Huitzilzingo, pueblo, 500; Axalco, hacienda, 5; Ahuehuetes, hacienda, 8. Total. 5513.

Santa Catarina es la Patrona principal de ésta y existen en la cabecera además del templo parroquial las capillas de Santa María y San Miguel y en cada pueblo una. En la actualidad es Cura el Pbro. Don Román Jiménez.

San Pablo y Axalco distan de la cabecera 2 kilómetros; Huitzilzingo y Ahuehuetes 3 kilómetros.

Es tan pequeña la Parroquia que no necesita Padre Vicario ni puede tenerlo.

En el orden político, Ayotzingo es cabecera de la Municipalidad del mismo nombre, del Distrito de Chalco y Estado de México. Linda al Norte con Chalco; al Sur con Juchitepec; al Este con Temamatla y al Oeste con Mixquic, de la Prefectura de Xochimilco, Distrito Federal.

Dista de Chalco, cabecera del Distrito, 6 kilómetros; 41 de México y de To-

(1) El Lic. Rovelo. Nombres geográficos indígenas del Estado de México.

luca 114, siendo todos sus caminos carreteros y buenos, no obstante que hay muchísima arena.

Mide 52 kilómetros cuadrados, el terreno en general es plano; húmedo en el Norte, y seco en el Sur. Al Norte corre un pequeño río y hay ocho ojos de agua.

Sus vientos dominantes son de Oeste á Este en Primavera y Estío y de Este á Oeste en Otoño é Invierno. Las heladas no muy fuertes; las lluvias abundantes. Terrenos magníficos y se produce en abundancia el maíz, cebada, trigo, arvejón, frijol y frutas propias del clima.

Los habitantes se dedican en gran número á la agricultura, principal medio de subsistencia. Las enfermedades mas comunes son el reumatismo, por la humedad y las calenturas.

Ningunas vías de comunicación tiene, hay que mandar á Chalco por la correspondencia y para hacer uso del telégrafo cuando se ofrece.

Escuelas existen solo las oficiales y el idioma dominante es el castellano.

Para trasladarse á ésta población desde México, hay que tomar el ferrocarril de Xico hasta Chalco, ó el Interoceánico hasta la Compañía; de ahí á caballo ó en carruaje hay que andar, 6 kilómetros

Parroquia y Municipalidad de Asunción (Malacatepec).

La Villa de la Asunción Malacatepec, cabecera de la municipalidad del mismo nombre, pertenece al distrito de Valle de Bravo, en el Estado de México. Últimamente se le dió el nombre de Donato Guerra, mismo que llevó un General del Ejército mexicano, asesinado en terrenos de Durango, durante la revolución que hizo subir al poder al Sr. Gral. D. Porfirio Díaz, en el año de 1876.

Destaca la población sobre una pequeña eminencia y la rodea un lomerío, lo que sin duda dió motivo al nombre que lleva, puesto que *malacatepec* está compuesto de las palabras mexicanas *malacatl* y *tepetl*, huso y cerro. Bien puede traducirse *cerro del malacate*, como quieren algunos, ó lugar *rodeado de monte*, como opinan otros.

Los indios del lugar hablan el idioma Matzahua.

La población está situada á los 19° 11' 12" latitud Norte y á los 0° 48' 33" longitud Oeste de México, y á 2,000 metros de altura sobre el nivel del mar.

La municipalidad linda: al Norte; con la de Allende; al Oriente, con las de Allende y con la de Amanalco; al Sur con la de Valle de Bravo y al Occidente con la de Ixtapan del Oro.

Tiene una superficie de 169 kilómetros cuadrados y según los datos oficiales del último censo, cuenta con 6,069 habitantes.

Los vientos dominantes son de Sur á Norte.

Tiene tres ríos, 3 arroyos, una laguna, 70 manantiales de agua potable y uno de aguas termales.

La parroquia pertenece á la foranía de Almoloya y está dividida de la ma-